
Sesiun 24.a ordinaria en 1.0 ~e Agosto de 1906 
PRESIDENCIA DEL SEÑOR SANFUENTES 

SUJY.I:AB.IO 

Acta de la sesion anterior.-Cuenta.-A indi~ 
cacion del señor Matte (vice Presidente) se 
acuerda pasar a Comision la mocion presen
tada por ~u Señoría sobre aclaracíon a l;¡ lei 
de recompensas de 19 de febrero último.
Se acuerda, por indicacion del señor Espi
nosa, modificada por el señor Besa, que las 
sesIOnes principien a las tres i terminen a las 
seis.-A indicacion del señor Salinas (Minis
tro del Interior, se acuerda tratar en la pri
mera hora de la presente sesion del proyec
to que aumen ta las gra tificaciones al personal 
de polIcía i del que concede ciertas sumas 
para gastos variables de telégrafo. -El señor 
Devoto hace algunas observaciones sobre el 
pago de las pensiones de retiro a los inváli
dos del í9, a las cuales contesta el señor Ver
gara (Ministro de Guerra).-El señor Besa 
continúa sus observaciones sobre las obras 
de saneamiento de Valparaiso, i son contes
tadas por el señor Salinas (Min:stro del Inte
rior).- Se pone en discusion el proyecto que 
concede un suplemento para gratificaciones 
a las policías.-Despues de usar de la pala
bra los señores Salinas (Ministro del Inte
rior) i Mac lver, se aprueba el proyecto mo
dificado por la Comision.-Se suspende la 
sesion.---.A segunda hora se constituye la 
Sala en sesion secreta. 

.Asistencia 

Sánchez M., Darío del Interior, de Justi-
Tocornal, José ::ia e J nstruccion Pú-
U rrejola. Gonzalo blica, de Guerra i Ma-
Valdes Valdes, Ismael rina i de Industria i 
Vial, Leonidas Obras Públicas. 
i los señores Ministros 

Acta 

Se leyó i fué aprobada la silfuiente: 

«SESION 23. 4 
ORDINARIA DEL 3 1 DE JULIO 

DE 1 906 

Asistieron los señores Saofuentes, 
Balmaceda, Besa, Castellon, Cifuentes, 
Charme, Devoto, Escobar, Espinosa 
Pica, Fernández Concha, Figueroa, Ira
rrázaval, Lazcano, Mac Iv:!r, Matte, 
Montt, Rozas, Sánchez Masenlli, Tocor
nal, Urrejola, Val des Valdes i Vial. i 
los señores Ministros del Interior, de 
Justicia e Instruccion Pública, de Gue
rra i Marina i de Industria i Obras PÚ
blicas 

Aprobada el acta de la sesion ante
rior, se dió cuenta de los siguientes 
negocios: 

Oficios 

A sistieron los señores: U no del Tribunal de Cuentas en el 
que comunica que ha procedido a tomar 

Balmaceda, J. Elías Infante, Pastor 
Besa, Arturo Irarrázaval, Cárlos razon, por habtorlo así ordenado S. E. 
Castellon, Juan Lazcano, Fernando el Presidente de la República, del su-
Cifuentes, Abdon Mac Iver, Enrique premo decreto número 1,]49, de 6 del 
Charme, Eduardo Matte Pérez, Ricardo corriente, espedido por el Ministerio de 
Devoto A, Luis Montt, Pedro . Relaciones Esteriores que ordena que 
Escobar, Ramon Puga Borne, FederiCO ,.'. 
Espinosa Pica, M. Reyes, Vicente \ la Tesorena Fls~al d~ .Santlago ponf?a, 
Fernández Concha¡ D. Rozas, Ramon Ricardo i de una sola, a dlSposlclOn del Supenn" 
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tendente de la Casa de Moneda la can
tidad de tres mil novecientos 'ochenta 
i ocho pesos ochenta centavos para que 
atienda a los gastos que orijine la acu
ñacion de medal'Ias conmemorativas del 
Tratado de Paz i Amistad entre Chile i 
Bolivia. 

Pasó a la Cómision Permanente de 
Presupuestos. 

Presupuestos municipales 

1 de haber remitido la Municipalidad 
de Aguada su presupuesto de entradas 
i gastos púa el año de 190 7. 

Se mandó archivar. 

Antes de entrar a la órden del dia, 
el señor Ministro del Interior dijo que 
habia concurrido a las dos últimas se
siones de la Cámara para oír las obser .... 
vaciones del señor Besa acerca de los 
proyectos sobre saneamiento de la ciu
dad de Valparaiso, i que, como tenia 
que ausentarse mañana de Santiago, 
sentia hacerlo sin haber oido esas ob
servaciones. 
~~. El señor Balmaceda espuso que, como 
en ocasion anterior, habia pedido se 
trajeran a la Cámara, i aun no se habia 
hecho, las escrituras de sociedades o 
sindicatos formados i que se han esten
dido e inscrito en las notarías de Iqui. 
que, que tienen por base terrenos liti, 
gados al Fisco o que forman parte de la 
propiedad fiscal salitrera, rogaba al se
fíat' Ministro del Interior se sirviera 
reiterar esta peticion al honorable Mi .. 
nistro de Hacienda. 

El señor Ministro del Interior'espresó , , 
con este motivo, que estimaba conve
niente se diríjiera un oficio sobre el 
particular al señor Ministro de Hacienda. 

Así se acordó con el asentimiento tá
cito de la Sala, debiendo diríjirse el ofi
cio a nombre del honorable Senador 
por Tarapacá. 

El señor Besa preguntó al señor Mi ... 
nistro del Interior si le era posible dar 
algunas esplicaciones respecto de las 
observaciones que S u Señoría habia 
hecho en sesiones anteriores, relativas 
a los proyectos para llevar a cabo las 

obras de saneamiento de la ciudad de 
Valparaiso. 

Despues de haber dado el señor Mi
nistro del Interior esplicaciones sobre 
el particular, usaron de la palabra en 
este incidente los señores Tocornal, 
Ministro del Interior, Balmaceda i Besa. 

Se suspendió la sesion. 
A segunda hora, se constituyó la Sa

la en sesion secreta». 

Cuenta 

Se dió cuenta: 

1.0 De la siguiente mocion: 

«Honorable Senado: 
La lei número 1,858, de 19 de febrero 

último, que recompensa a los sobrevi· 
vientes de la guerra del Pacifico, contie· 
ne defectos que es necesario i urjente 
remediar. 

Dispone el articulo 2.° de esta lei, que 
los bonos que deben emitirse para el 
pago de esta recompensa, ganen el cinco 
por ciento de interes anual; que sean 
de los tipos de mil, quinientos, ciento i 
cincuenta pesos; que las fracciones que 
no alcancen a esta última cantidad sean 
pagadas en dinero, i que se realicen los 
bonos que sean necesarios para este 
objeto. 

La suma total de estas fracciones no 
podrá conocerse hasta que la liquida .. 
cion esté completamente terminada, i 
para cubrir esta suma, será necesario 
realizar una cantidad mayor en bonos, 
por la depreciacion que han de sufrir, 
dado el bajo interes que van a producir. 
Realizada esta operacion, los bonos res
tantes no alcanzarían a cubrir las grati
ficaciones que arroje la liquidacion ya 
practicada. 

El proyecto subsana esta dificultad 
disponiendo la venta de los tres millo, 
nes de pesos en bonos, i que el produ
cido de la venta se reparta entre los 
agraciados en la forma que establece la 
lei de 1 q de febrero del presente año. 

Esta modificacion de la lei traería 
otra ventajaen favor de los beneficiados, 
evitándoles la gran pérdida con que se 
verían obligados a vender sus bonos, 
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pérdida que seria muchísimo mayor en 
los lugares apartados en Jos grandes 
centros comerciales, donde seria mas 
difícil la realizacion de estos valores. 

El articulo 4.° establece que para com
putar el monto de la gratificacion que co
rresponda a cada uno de los agraciados, 
se multiplicará el último sueldo de que 
hayan gozado ántes del 1.° de setiembre 
de 1884 por el número de barras a que 
se refiere el artículo precedente, í la 
suma espresada en el artículo 1.0 se dis .. 
tribuirá en proporcion de la que a cada 
cual corresponda segun esta operacion. 

En esa época habia tres sueldos dis~ 
tintos para Jos jefes i oficiales del Ejér
cito: mayor, menor i de asamblea. Go
zaban del primero los que servian en la 
artillería o caballerla o en oficinas mi
litares; gozaban del segundo los que 
pertenecian al arma de infantería, i del 
último, los que servian fuera de los 
cuerpos. 

La fecha fijada por la lei- 1. o de se ... 
tiembre de 1884 - para considerar el 
sueldode los agraciados, favorece a unos 
i perjudica a otros, segun el destino que 
entónces tenian en las diversas guarni
ciones de la República sin tomar en 
cuenta el que habian desempeñado du
rante la campaña. 

Cuando en 1884 regresaron al pais 
las tropas que ocupaban ai Perú i se 
procedió a disolver los cuerpos cuyos 
servicios no eran ya necesarios, los ofi

sueldos entre las diversas armas. Las 
leyes de sueldos' de 1.° de febrero de 
189.3 i de 7 del mismo mes del año en 
curso, han abolido esas desigualdades 
que no era justo mantener. 

Los cuerpos de la guardin nacional 
movilizada que poco despues de la ocu
pacion de Lima regresaron en 1881 para 
ser dis1.!eltos, gozaron solamente del 
sueldo asignado por la lei de 15 de ju
nio de 1860, a los oficiales, i por la lei 
de 21 de noviembre de 1871 ala tropa, 
quedando así en mui desventajosa si
tuacion, para los efectos de la recom
pensa, respecto de los cuerpos que con
ti n uaron en servicio, i cuyos sueldos 
se aumentaron considerablemenb por 
lei de 25 de setiembre de 1882. 

En la misma situacion se encuentran 
los oficiales e individuos de tropa que 
por heridas o enfermedad obtuvieron 
cédula de invalidez o licenciamiento 
ántes que empezara a rejir la lei de suel
dos de 1882. 

Es de estricta justicia nivelar esta di
ferencia, considerando a todos los favo ... 
recidos por la 1ei de recompensas con 
el mismo sueldo dentt-o de sus respec
tivos empleos. 

El proyecto que propongo a la Ha .. 
norable Cámara subsana los inconve
nientes que presenta la lei número 
1,858, i así espero habrá de prestar su 
aprobacion al siguiente 

PROYECTO DE LE1: 

ciales que en ellos servian quedaron sin «Articulo 1.° Los tres millones de pe
colocacion o en destinos secundarios, sos el1 bonos a que se refieren los ar
que solo les daban derechos al sueldo tículos 1.0 i 2.° de la lei de 19 de febre
de asamblea, resultando así perjudica- roúltimo, número 1,858, serán vendidos 
dos en el reparto de la recompensa los por propuestas públicas, dentro de los 
oficiales que mas tiempo permanecieron quince primeros di as del mes de setiem .. 
en campaña. bre del presente afio, i el producido de 

La diferencia de sueldo en razon del la venta se destinará al pago de la gra ... 
arma en que servian, tampoco debe to- tificacion acordada en el artículo 1.° de 
marse en cuenta, tratándose de recom- dicha lei. 
pensar servicios prestados i sacrificios '::"os bonos serán entregados al com
sufridos durante la guerra, porque aSl prador el dia 20 de diciembre próximo, 
resultan perjudicados los oficiales de previo entero en arcas fiscales del precio 
infantería, cuya arma soporta mayores estipulado. 
penalidades en una campaña i paga ma-¡ El Presidente de la República deter
yor tributo de sangre en los combates. (minará la manera cómo ha de efectuar-

Ahora no existe esa diferencia de< se la venta de los bonos. 
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Art. 2.° Los bonos empezarán a ga
nar interes el I.o de setiembre próxin,o, 
de manera que el primer cupon será 
pagado el 28 de febrero de 1907. 

Art. 3.° El sueldo a que se refiere 
el artículo 4.° de la lei citada de 19 de 
febrero último, será para todos los 
agraciados el que señala la lei de 25 
de setiembre de 1882 para el arma de 
artillería, aun cuando se hubieren re
tirado del servicIO ántes de la promul
gacion de esa leí. 

Los guardia,marinas i los aspirantes 
del Ejércitó i Armada serán considera
dos como subtenientes para los efectos 
de la gratificacion que les corres
ponda. 

Art. 4. 0 Quedan derogadas las dis
posiciones de la lei número 1,858, de 
19 de febrero del presente año que fue
ren contrarias a la presente.» 

Santiago, I.
0 de agosto de 1906.

Ricardo Malte Pére:r, Senador por Chi
loé.» 

2~0 De las siguientes solicitudes: 

De don Arturo Molina Letelier, pre
sidente de la Sociedad de Empleados 
de Comercio, en que pide el permiso 
req uerido por el artículo 556 del Códi
go Civil, para que la mencionada Socie
dad pueda conservar la posesion de la 
propiedad que ha adquirido en la calle 
Santo Domingo, números 1036 a 1040, 
de está ciudad; 

De don Edmundo Pinto, teniente de 
Ejército en la campaña contra el Perú 
i Bolivia, en que pide se le concedan 
los beneficios que acuerda el artículo 
1.0 de la lei de 5 de julio de 1899, des-o 
de la fecha en que éstos se le otorguen, 
tomando por base el tiempo que ha ser
vido empleos civiles, militares i poli, 
ciales; i 

De doña Rosalina Carmona, viuda de 
Sainz de la Peña, en que pide para su 
hija única doña Luisa Rosalina Sainz 
de la Peña Carmona, nieta del teniente 
coronel de Ejército don Francisco Sainz 
de la Peña, la pension de montepío que 
gozaba doña Cármen Sainz de la Peña, 
hija del referido teniente coronel, por 
haber ésta fallecido. 

INCIDENTES 

A. Comision 

El señor MATTE (vice-Presidente). 
-Se ha dado cuenta de una mocion que 
tiene por objeto hacer ciertas aclaracio
nes a la lei de 19 de febrero último, so
bre recompensas al Ejército. 

Haria indicacion para que esta mocion 
pasara a Comision sin ser aprobada en 
.ieneral, i al mismo tiempo rogaria a la 
Comision que despachase a la brevedad 
posible su informe, para que el Senado 
pueda pronunciarse sobre ella. 

Prolongaeion de los sesiones 

El señor ESPINOSAPICA.-La Cá
mara tiene pendielltes asuntos de mucha 
importancia iquedan ya pocas sesiones del 
período ordinario. Como la órden del dia 
no dispone SInO de media hora, resulta 
que es mui poco lo que se puede avanzar 
en la discusion de esos asuntos. 

Para salvar este inconveniente no ha
bría mas que dos caininos que tomar: 
el de aumentar el número de sesiones, o 
el de aumentar el número de horas de 
cada sesion. Como el primer tempera
mento no agrada a los señor0s Senadores, 
haria indicacion para que las sesiones 
fueran de dos i media a seis de la tarde. 

El señor BESA.--y o aceptaria la 
indicacion del honorable Senador; pero, 
comenzando las sesiones a las dos i me
dia, las Comisiones no tendrán tiempo 
para trabajar, porque es sabido que los 
días juéves, viérnes i sábado los señores 
Senadores salen de Santiago o tienen 
que atender a sus ocupaciones ordinarias, 
de manera que en esos dias es difícil reu
nir las Comisiones. 

Si Su .Beñoría modificara su indicacion 
proponiendo que las sesiones comenzaran 
a las tres i .se prolongasen hasta las seis 
de la tarde, tendrán las Oomisiones media. 
hora mas de tiempo para sus trabajos. 

El señor ESPINOSA PICA.-Acep
to If). modificacion que propone el hono
rable Senador. 
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El señor SANFUENTES (Presiden
te).-¿Desde cuándo comenzaria a rejír 
el acuerdo? 

El señor ESPINOSA PICA.-Des
de hoi, ~efí.or. 

Prefereneias 

El señor SALINAS (Ministro del 
Int0rior) -Rogaría al Senado que tu
viera a bien (ledicar unos cuantos minu
tos de la. preRente sesi('n, despues de los 
incidentes, a la discusion de dos proyec
tos pendielltes, que han sido informados 
favorablemente por la Comision respecti
va: uno por el cual se solicitan fondos 
para gastos variables de telégrafos, i el 
otro que concede fondos para gratificar 
a las policías. 

E"tos asunt03 son de suma urjencia i 
ocuparán mui pocos minutos al Senado. 

El señor BESA.-No he comprendido 
bien las iwli:lacion del honorable Millis
tro del Interior. ¿Es para que se discu
tan inmediatamente los dos proyectos 
a que se ha referido Su Señoría? 

El señor SANFUENTES (Presiden
te).-Una vez terminados los incidentes. 

El señor BESA.-Pero recuerdo que 
en la sesion anterior yo quedé con la 
palabra en la discucion del proyecto so ... 
bre saneamÍento de Valparaiso. 

El señor SANFUENTES (Presiden
te).-Su Señoría puede renovar el inci
dente en la presente sesion. 

El señor SALINAS (Ministro del 
lnterior).-En realidad, mi objeto es ob
tener el despacho inmediato de los dos 
proyectos, dedicando cinco o diez minu
tos a su di.~cusio\l, porque me parece que 
no demorarán mas tiempo, i se trata de 
asuntos urjentes; pero no ha sido mi 
próposito quitar al Senado el tiempo que 
necesite para terminar la discusion pen
diente so1>reel proyecto relativo al sa
neamiento de Valparaiso. 

El señor BESA.-Podr~an destinarse 
unos diez minutos al final de la primera 
hora para los asuntos que indica elbeñor 
Ministro. 

El señor SANF lJENT~8 (Presiden
te ).-8i le parece a la Cámara, se dedi-

carán a los proyectos a que se ha refe
rido el ¡;;eñor Ministro, diez minutos 
des pues de terminada la discusion pen~ 
diente, aunque sea tomando ese tiempo 
de la órden del dia. 

Queda acordado. 

Sueldos de oficiales inválidos 

El señor DE VOTO.-Voi a aprove
char la presencia del seLor Ministro de 
la Guerra a fin de que se sirva esplicar 
lo que ocurre respecto del pago de los 
sueldos de los oficiales retirados por in
válidos de la guerra del 79. 

Rai un artículo de la lei de 1888 que 
dice así: «Los jefes, oficiales, trepa i jente 
de mar declarados inválidos absolutos, 
COII arreglo a la lei de 22 de dicielubre 
de 188 ¡, gozarán el mismo sueldo asig
nado a los que estuvieren en servicio ac
tivo». 

Racu seis meses, mas o ménos, que se 
dictó la lei que fijó los sueldos del Ejér
cito, i a estos militares no se ha pagado 
hasta la fecha los sueldos que le;; corres
ponden eo conformidad a ella. Rai que 
tener pre<;ente que estos servidores del 
pais son por lo regular perSOTlas que no 
tienen mas recursos para vivir que sus 
sueldos; de modo que la falta de p3.go les 
irroga sensibles perjuicios. 

Desearia, pues, que el señor Ministro 
dijera por;qué no s<pagan a~estos milita
res los sueldos que les corresponden, 
cuando la lei es tan terminante i tan clara 
a este respecto. 

El señor VERG ARA (Ministro de 
Guerra i Marina).-Para proceder como 
lo indica el honorable Senador, i como yo 
personalmente lo desearia, existe el in
conveniente de que no se sabe con certi
dumbre si debe o no pagarse~sus sueldos 
a los militares inválidos con arreglo a la 
nueva lei de sueldos, porque en la Cá
mara de Diputados se hicieron declara
ciones tendentes a dejar establecido, en 
opinion de algunos, que esa lei no tenia 
efecto retroacti vo, es decir, que no de
rogaba la situacion creada a los inválidos 
de la guerra del 79 por la leí de 1888, en 
el momento en que ésta fué dictada. 
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He tra tado de estudiar el punto; pero 
no he obtenido datos precisos; de ruado 
que no estoi todavía en situacion de re· 
solver el punto. 1 como gravar al presu
puesto con un millon de pesos mas, que 
es lo que importaria anualmente el 
aumento del sueldo de los inválidos, es 
demasiado grave, no me atrevo a tomar 
una resolucion, ántes de poder hacerlo con 
perfecto conocimiento de causa. 

Cuando estén en mi poder los antcce
dentes completos sobre la materia, procu
raré solucionar' este asunto, i si hai ne
cesidad de hacer un esclarecimiento de la 
lei: se pre~entaní, al Congreso el respecti
vo. mensaje. 

Lo que puedo anticipar dcsde luego, 
como acabo de insinuarlo, es que coni-li
dero mui justas bs cspectativas que tie
nen estos buenos servidores del pais, oe 
colocarse en situaeion mas favorable, pero 
siempre que sea dentro de la lei. 

El señor DEVOTO.-La lei es termi
nante i clara, i para cumplirla no hai que 
suponerle efecto retroactivo. 

Yo tomo interes por este asunto, por
que me parene que no es justo colocar a 
estos buenos servidores del pais en la 
necesidad de tener que recurrir a aboga
dos que les cobran el treinta i cinco por 
ciento para jestionar el pago de lo que 
tienen que percibir. 

Desearía, por tanto, que el señor Mi
nistro adelantara en lo posihle la resol u
cion de este asunto, a fin de que no se 
prolongue por mas tiempo esta situacion. 

El señor VERGARA (Ministro de 
Guerra i Marilla).-En pocos dias mas, 
podrá soluciollarse la cue:'ition, f'lefíor Se
nador. 

Saneamiento de VaJparaiso 

El señor BESA.-He leido con mucha 
atencion el nuevo informe presentado por 
la misma. comisioll que :lntos tuvo a bien 
consultar el Gobierno respecto al proyecto 
para evitar las inumbcione¡; i erlibatlques 
de la ciudad de Valparaiso. 1 siento de
cirlo, estoi ahora mas convencido que 
:intes de que esta. eomision ha carecido 
de los antecedentes llecesarios para pro 
nunciarse. N O ha mencionado siquiera el 

informe evacuado por los señores Har
ding, Penchon, G hief'a, Gonzti.lez i el 
mislUo señor Henjifv, que fué l'edido por 
el Gobierno; parece que no lo conoco. El 
señor Ministro ha declarado tambien que 
este informe no se ha tenido a la vista i 
que no se ha encontrado en la Direccion 
de Obras Públicas. 

El se110r SALINAS (Ministro del In
terior).-Despues se ha encontrado. 

El señor BESA.--E.., decir, se ha en
contrado despues de evacuado el informe 
de la comision especial, de modo que 
ésta no lo ha tenido a la. vista, puesto que 
no lo menciona en su segundo informe. 
Tampoco ha tenido a. la vista esta co~ 
mision el plano hidrogr:ifico de Valparni
so, que fué hecho, i q1l0 existe en la. Di
reccion de Obras Municipales, por la 
comision belga. Que no lo ha visto, es 
evidente, puesto que el seúor 1'Iillistro 
ha querido que se haga este mismo estu
dio que está ya hecho. 

Parece que la Oomision tampoco ha 
tenido u la vista el proyecto del señor 
Kraus, porque de lo contrario, habria 
mencionado los estudios tan completos i 
minuciosos hechos por este injeniero con 
sondas i perforaciones 3n el mar; al haber 
tomado en cuenta esos estudios, no ha
bria podido pensar siquiera en que fuese 
posible hacer fundaciones de grandes ca
fiones en la. bahía, avanzando por el ma
¡econ, desde que estos cañones tienen que 
dar en un fondo blando i por consiguiente 
obstruirse. 

Todavía, la comision no ha tenido 
presente que las obras de saneamiento 
de la parte alta de la ciudad están, no en 
estudio, sino contratadas por la Munici· 
palidad; el contrato para la ejecucion de 
ese trabajo est:t firmado ya por la Com
pafíía de Desagües de Valparaiso, obede· 
cien do a una chiusula del contrato de 
1880, en que yo mismo intervine, i en 
que se habla. de completar las obras de 
saneamiento i alcanta¡"illado de toda la. 
ciudad. Esta Iuisma compaflía h~t contra
tado el alcantarillado de V111a del Mar. 

Yo llamo la atenciou del Senado hácia 
todo esto. El señor Penchon rué llama .... 
do a Chile para hacer el estudio del púer-
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to mismo de Valparaiso i es un inj<mi.ero ¡forme; no se espresan las razones en que 
de fama notoria. Este mi"'mo mi~'n¡eul )se funda esa afirrnacÍon. 
fué encargado de estudiar el sau-;¡,:¡t>Yj ;) En c;u:wto al túnel proyectado por los 
de Santiago, i aun hizo oferta "r,:, ej',.h ¡ Sefl(~.;:i3S Lyon,Renjifo, no tiene una ca· 
cutar esta obra por veinticillco W ) pacilad tan eonsiderable como se le ha 
de francos, que serian pa~ado9 ~t 1, tel'- atribuido; es un túnel mas chico que los 
minacion dei trabajo. El señor Josía" que se hacen para felTocarriles de trocha 
Harding es tan conocido en el p~1i,i, que angosta i su costo total lo calcula el se· 
es inútil recomendarlo; como se sabe, aho- ñor Lyon en un millon quinientos mil 
ra está haciendo el ferrocarril de Arica pesos de veinticuatro peniques, o sean 
a la Paz. El señor Chiesa es un injoniero dos millones de pesos de dieciocho peni
hidráulico muí distinguido, que tambien queso Pero en todo caso, este túnel es 
hizo estudios del saneamiento de San .. mayor que el cauce proyectado por el 
tiago. ¡ senor Brockman. 

Pues bien, estos tres especialistas de ¿Oómo se puede afirmar que hai mas 
una competencia tan reconocida, no han peligro con la construccion de un túnel 
sido toma.dos en cuentA.. No disfruta de cuyo diámetro seria cuatro veces supe ... 
ménos crédito como injeniero i técuico rior a la del caubo proyectado por el se
don Jorje Lyon, i todos recordamos nl ñor Broekmall? !~s sabido que este cauce / 
señor Renjifo como un injeniero notable, es mas pequeflQ que cualquiera de los 
que hizo numerosos eRtudj();; eH el pais. eolectorus que a(~t!1all1lellte existen en 
El proyecto orijinal para HI saneamiento) Val pal'aiso. 1 a este rec.:p,)eto llamo espe ... 
de Valparaiso fué e"nceLiclo, I~omo h¡~ eialrlh':rte ' t ateneÍull del Honorable Se
dicho, por el señor Alliendes, injeníero i nado, pues no es posible que un cauce de 
director de ohras municipales de Valpa, tan poca capacidad pueda contener el 
raiso. De modo que este proyecto tiene agua de todas las quebradas desde el 
ya una ~erie de estudios i ha sido apro- estero de Jaime hasta el fuerte Ranca .. 
bado por todos los profesi'males que lo gua. 
han examinado. En cambio, todos estos :El señor SALINAS (Ministro del In" 
injenieros han condenado la idea de es- terior).-Pero SuSeñoríahaolvidadoque 
tablecer tubos de gran diámetro para en el proyecto se consultan grand€s ca-
conducir las arenas a la bahía. ñerías para descargar el cauce. 

La comision de los injenieros que he El señor BESA.-Permítame, señor 
citado fué nombrada por el Gqbierno, Ministro; tenga un poco de paciencia Su 
por decreto de 15 de setiembre de 1900, Señoría, que a eso voi. 
i su informe concluye diciendo que, se·· Se ha dicho que, en caso de ocurrir 
gun opinion unánime de todos los miem· grandes aluvionei', el cauce proyectado 
bros de la comision, es inaceptable el por el señor Brockman tendrá un desear
proyecto de vaciar las aguas i arenas de go por medio de grandes cañones que 
las quebradas a la bahía, i que la única vaciarán las aguas en la bahía. 
solucion buena i' estable par3, impedir Con todo, estimo que este cauce resul
que Valpar::..iso sea inundado por las taria siempre deficiente, i en esta apre· 
aguas i arenas, se encuentra en el pro- ciacion concuerda la opinion de muchos 
yecto Lyon Renjifo, por medio de un injenieros. Una obra de tan escasa cabi
cauce colector. da no sirve ni aun para recibir el agua 

Volviendo ahora al informe presenta- de las primeras lluvias, pues basta el 
do por el señor Ministro, i que termina sentido comun para comprender que un 
diciendo que es de mas rápida ejecucion, cauce mas pequeno que cualquiera de los 
ménos costoso i ménos peligroso el pro- colectores actuales de Valparaiso, es de 
yecto Brockman.' que el p. ro.yecto Lyon I por sí insuficiente para recihir toda el 
Renjífo, es de observar que no se dl' agua de las quebradas. De manera que 
muestra esto en ninguna parte del in- la construccion del cauce propuesto por 
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el señor Brockman resultarÚ!, el fracaso ñilería, i la estructura de los cerros en 

mas completo. los cuales ha de ejecutarse, no permiten 

Ademas, es necesario tener presente que ocurra ni lo uno ni lo otro. En con

la facilidad con que un cauce se embanca secuencia, estos peligros no existen. 

cuando el agua que recibe arrastra gran La comision ha aseverado que por 

cantidad de arena. Esto es lo que ocurre este túnel pueden vaciarse las aguas de 

todas los años en Valpal'aiso, donde los una quebrada en otra. E3te aserto prue

embancamientos se producen no solo du- ba que la comision no ha consultado al 

rante los grandes aluviones sino tambien sellor Lyon. He tenido c.portnnidad de 

desde las primeras Bu vías, que son las que conversar con este caballero, i él me ha 

arrastran la arena suelta que hai, justa- afirmado que no ha sido oido; aunque la. 

mente, cuando principia el in vierno. E-x.is- comision dice que lo ha consultado, el 

te, por lo tanto, el peligro de los enlban- seflOr Lyon afirma que la comision sufre 

camiento8 en el proyecto elaborado por el un error. 

señor Brockman. Si la comision hubiera consultado la 

Otro tanto puede ocurrir con los tres opinion de este injeniero, seguramente 

tul:>os de descarga, los cuales se emban- que no habria dicho que por el túnel de 

carian necesariamente con las arenas, que se trata Fuedan vaciarse las aguas 

Todo el que haya hecho estudios de físi- de una quebrada en otra, pues justamen .. 

ca, aunque no sea un técnico en la te el proyecto primitivo del señor Lyon 

materia, sabe mui bien que un tubo no ha sido modificado espresamentepara evi

funciona como sifon sino cuando está tar este inconveniente. 

completamente lleno de líquido; de lo Las aguas de todas las quebradas lle~ 

contrario, éste no ejerce mayor presion gan al túnel a un mismo nivel, de modo 

i es incapaz, por lo tanto, de arrastrar las que es absolutamente imposible que se 

arenas embancádal? va cien las de una quebrada en otra. El 

Lo repito, la ejecucion del cauce pro- hecho de que la comision afirme eso, 

yectado por el señor Brockman produci- prueba que no conoce el proyecto Lyon, 

ria un verdadero fracaso, pues no seria i que no ha con¡;,ultado a este injeniero. 

suficiente, en razon¡de su escasa cabida, Respecto de los embancamientos u 

para recibir todas-1as aguas de la hoya obstrucciones, debo manifestar al Hono

hidrográfica de Valparaiso, i, ademas, se rabIe Senado que no es posible que ellos 

embancaria desde las primeras lluvias por se produzcfll'l en este túnel cuya inclina

las causas que he seI1alado. cion o gradiente está calculada para pro~ 

Por el conLrario, el gran túnel proyec ducir una velocidad conductora de cinco 

tado por el injeniero sellOr Lyon puede metros por segundo, de modo que las 

contener todas las aguas provenientes de arenas pueden ser arrastradas sin que 

las lluvias comunes i de los aluviones, lleguen a formarse bancos. No se divisa, 

por cuanto tiene un diámetro superior por consiguiente, cómo pudieran formar

en un cincuenta por ciento al que, segun se obstrucciones en este túnel propuesto 

estudios hechos por personas competen- por el señor Lyon. 

tes en la materia, se necesitaría para Tampoco se divisa el peligro de des

colectar todas las aguas de la indicada bordes si se toma en cuenta la capacidad 

hoya hidrográfica. del túnel, calculada para contener con 

De manera, sefíor Presidente, que des- e::cceso las aguas de los mas fuertes alu-

do luego aparece la gran ventaja de la VlOnes. . 

amplia capacidad colectora del túnel pro- Pero aun en el caso improbable i es' 

puesto por el Rcüor Lyon. traordinal'iu de una obstruccion, el pelí-

No se divisa, en realidad, en este túnel) gro no existe, porque entónces las auas 

el pel!gro que se s.eüaJI1 de embancarllien-j i:ian por los cauces actuales,. q t~e que:an 

tos III derrumbes. pues la naturaleza de SIempre, que no. pueden supruTIll'se. SI el 

la obra, que será toda rn'cstída de alba- túnel no funciona accidentalmente, Íun-
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cionarilln los cauces que existen boí i que, En cuanto al peligro que se objeta al 
lo repito, no van a desaparecer, sino que proyecto del señor Lyon, i en el que por 
quedarán siempre como están actual- segunda vez insiste el informe que nos 
mente. ha traido el señor Ministro, el señor 

Por lo que respecta a los estudios tan Krauss no hace mencion de él, no consí .. 
amplios que el Gobierno quiere que se dera que merezca ser tomado en cuenta, 
practiquen, debo manifestar que no los si es que existe. Por la inversa, este dis
considero necesarios. Desde luego, no es- tinguido injeniero ha adoptado el pro
timo que sea preciso hacer estudios sobre yecto Lyon, precisamente en la parte que 
las obras de saneamiento, por cuanto és- pudiera considerarse como mas peligrosa, 
tas se encuentran ya estudiadas. en la parte norte de Valparaiso, donde 

Practicar nuevos estudios por la soja existe el cauce de las Delicias, que arras
satisfaccion de hacer talvez investigacio- ira ciento cincuenta mil metros cúbicos 
nes científicas, es un trabajo cuya nece- de arena anualmente, i un candal de 
sidad no diviso. aguas enorme, que ha producido inun-

En cua:lto a la hoya hidrográfica de daciones tan grandes que han abarcado 
Valparaiso, tambien ei'itá estudiada con todo ese estenso barrio de la ciudad. 
todos sus detalles i acotaciones. No hai El señor Kraus adoptó el túnel del 
talllpoco necesidad de repetir tal estudio, proyecto Lyon para captar toda~ 1:1 S 

que está ya hecho i que existe. aguas de esa pa.rte del puerto; lus de las 
El estudio de los vientos, que 08 otr o Zorras, de la quebrada de Santa Elena i 

de los puntos que contiene el proyecto, las del :estero de las Delicias. ¿Cómo, 
es igualmente innece~ario, porque los pues, si lo condena, ha podido adoptarlo, 
vientos que reinan en Valparaiso son rnui i esta obra ha sido aprobada por el G01 
conocidos. bierno, i se han pedido ya propuestas 

N o veo, entónces, qué estudios seria públicas para su ejecucion? N o me es
necesario hacer que justificaran la in ver· pJico, por esto, que pueda citarse al 
sion de los doscientos catorce mil pesos señor Kraus como uno de los que éon
tornados de los fondos votados por el denan este proyecto, siendo que ~n rea
e ongreso para la realizacioll de las lidad 10 ha hecho suyo, precisamente en 
obras. la parte que se le considera mas peli-

Tampoco encuentro que tenga objeto groso. 
estudiar el fondo de la bahía de Valpa .. · Creo CiUC en todo esto ha habido fidta 
raiso, por cuanto se han ~hecho allí son- de antecedentes. M:as todavia; creo que 
dajes profundos. Debo hacer presente al ni aun debió nombrarse esta comision'ill
Honorable Senado que en aquella bahía formante; sobraba i bastaba con los in. 
se han practicado mas de quinientos formes y~ espedidOf~, i no habia necesidad 
sondajes por el injeniero sei10r Kraus, de seguir derrochando el dinero en hacer 
asesorado por un personal numeroso en- otros estudios para nuevos proyectos. 
tre ayudantes e injenieros; que se usó Como el Senado Jo sabe, los proyectos 
mucha part) del material de nuestra elaborados ya son treinta i seis, o ma~; 
marina, fuera de los aparatos especiales ahora hai otro nuevo; i mañana quien 
que ese injeniero hizo venir de Europa; sabe si se pensará en estudiar otros mao;. 
que se publicaron todos estos estudios con Así es como se va postergando indefini
sus acotaciones, los aforo'! de las aguas, diJ,mente la ejeellcion de lUR obras. 
el fondo i profundidad do la bahia, con En em.nto aitiempo que demorad. la 
especificacion del fango i arena de su ba- terminacion de ]os estudios del proyecto 
se. En una palabra, se hizo un e:-;tudio Brockman, no creo exajerado afirmar que 
perfectamente detallado, el que so publi- no será menor de dos o tres Rños, i e"to 
có conjuntamente con un álbum mui vo- por)as mismas condiciones i naturaleza 
luminoso, que contiene numerosas Mmi· del trabajo. Desde luego, se dice que Va 

nas i planos i que honra a su autor. a.,estudiar los aforos de las aguas, i este 
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estudio no puede ejecutarlo sin esperar el embalsamiento de las aguas de Valpa
a lo ménos otro invierno, si quiere hacer raiso, que 68 una obra m()llumental, que 
algo práctico i mas o ménos exacto, algo tambien fué enérjicamente combatida, 
fundado en la esperiencia, .como lo ha hasta que triunfó el buen sentido i el Go
hecho el señor Lyon. Igual cosa puede bierno autorizó su ejecueion, la que se 
decirse respecto a los estudios de la hoya llevó a cabo con el mayor éxito, i cuyo 
hidrográfica. Ve, pues, la Cámara que no resultado ha merecido los aplausos de 
exajel'o si calculo en dos o mas años la todos. 
duracion de estos nuevos estudios, que, En esa obra hai cañerías de trescientos 
por lo demas, i como ya lo he manifesta- cincuenta metros de altura, icon presion 
do, son inútiles por elStar ya practicados tan bien calculada i hecha en tales con
hace mucho tiempo. diciones, que hasta la fecha no ha sufrido 

Nos deCIa 'tambien el señor Ministro el menor despeFfecto. Es cierto que pos
que el Gobierno debía atenerse a Jos in- teriormente se le dió mayor capacidad, i 
formes que se le han presentado, que no a pesar de todo, los peligros que se anun, 
podia desentenderse de la opinian de los ciaban son tan ilusorios que no han 
técnicos. podido verse confirmados. 

Está. bien, digo yo, pero eso no signi.... Por todas estas consideraciones, señor 
fica que te liga que .aceptados forzosa- Presidente, i deseando terminar UH de
mente. Que el Gobierno pida una opinion, bate que ya se ha prolongado mucho, yo 
no quiere decir que esté. en el deber de creo que p,p definitiva deben completan;;e 
seguirla, ni que P')l' el hecho de pedir los estudios del señor Lyon, lo que puede 
informes periciales tenga que claudicar hacerse en tres meses, al paso que los 
iU autoridad i someterse al parecer de la del proyecto Brockman demorarán dos 
última comision informante,sin tomar en años i talvez mas, si se hace estudiar 
cuenta otras opiniones que merecen aten- de nuevo lo que ya está estadiado, como 
derse, por provenir de personas mas com- los aforos de las aguas, por ejemplo, los 
peten tes, sin duda alguna, que las que vientos i las corrientes, puntos estos lil· 
han informado últimamente. timos que se conocen desde que los estu-

Esto lo digo sin que pretenda negar dió i precisó Humboldt hacen ya cin
sus conocimientos científicos a los firman- cuenta años. 
tes del informe; pero no puedo mén\ls de El señor MAC IVER.-¡ Un poeo 
reconocer que son de mayor notoriedad ma¡.,! 
los conocimientos técnicos i que es mayor El señor BESA.-Deben, pues, termi
la práctica de los sefíores Penchon, Har-¡ narse los estudios del proyecto del señ/Jl 
ding i Chies~:lU, injellieros hidráulicos de Lyon, que ha merecido la aprobacion de 
reputacion europea, que la del selior Ro· . numerolSus comisiones técnicas, i la de la 
ning, por ejemplo, que no ha hecho obra Mmlieipalidad de Valparaiso, que lo acep
alguno de aste jénero ni aqui ni en el tó en vista de los informes favorables de 
estranjero, por mas que sea un profesor aquellas comisiones. 
distinguido i que tenga muí vastos cono- Ademas, no hai justiuia en llamar bos-
cimientos teóricos. . quejo a ese proyecto; basta para demos-

El señor Lyon, cuyo proyecto tanto se trar lo contrario citar el hecho de que 
ataca, ha hecho entre nosotros muchos hai elaborados mas de treinta planos en 
mas trabajos que el señor Koning, que gran escala. Si eso se llama un simple 
no ha' hecho ninguno. Yo, a lo mé.nos, no bosquejo, una idea, se emplea un lenguDje 
conozco ninguna obra ejecutada por el que yo no conozco en injenieria 
señor Koning, ni tyngo noticia de que Adelantados estos estudios, estoi segu 
haya ejecutado alguna en otro pais. El ro que merecerian la aprobacion no sólo 
señor Lyon se ha dedicado toda su vida de los injenieros que ya les han prestaJo 
á trabajo'S hidráuliccm, i ha ejecutado su aprobacion, sino tambien de los profe~ 
obras que lo honran a él i al pais, COlIlO sionales que vinieron a examinarlos i a 
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~ sobre ellos. Aunque no pue- \decirse totalmente infestado, tA.nto en 
da ll(w~u' el convencimiento que tengo IllIos plan e;;. Clomo en hs cerros, (lomo en 
mis hon('rables coleg-<tl'i, abrigo la seguri - -ia bahía: los cerros carecen de de6l'\gües¡ 
dad de que si esta obra Re dejara 81 señor el plan:está dotado de un sistema de al
Lyon, si se le encargara a él la termi- cantarillas que no corresponde a la.s ne
nacíon Je los estudios, la ejecucion de ce8idades actuales de la poblacion; la 
la obra seria completamente satisfacto- bahía e'3tá contaminada con las aguaI 
ria. putrefactas que 'Vacia en ella el cauce 

El señor Lyon es un hombre eRtndio- colector de la empresa de desagües. Por 
so, que vive alejado, puede decirse, (le la eso la mortalidad alcanza e'n Va.lptl.raiso 
sociedad, que nada pretende, que nada a una cifra elevadísima, que solo tiene 
pide, que no anda persiguiendo el lucro p:lraIelo ell Jos pueblos mas atra.sados del 
III los empleos, i que el'itá enteramente Asía. Se necesitan obras que no sólo pre
dedicado a los trabajos de Rupl'ofesion. serven a la pol.)Jacion de las inu.nda.cio
Por mi parte, lo repito, creo quo ten- nes, sino que tambien la pongan a cubier
dríamos motivo para felícítarn()s, t,;Í se to de lH.s enfermedH.ues infecciosas, que 
encargara al 8tollOr Lyon la termlllfvJion- la. salv,~n de esa mortalidcl.dque aterra, í 
de e"tos estullios i se le confiara la) que 6S talllbien una afrenta para nuestra. 
ejecucion de hL obra. E",ta es mi convic- cultura. 
cion. Pue;:; bien, el proyecto del señor Brock· 

El séflOr SALINAS (Ministro del In- mann responde a este doble objeto, por 
terior).-He oido con mucha atelleion lo cual ha recibido la aprobacion de las 
las observaciones que acaba de hacer el autoridades mas competentes en la ma
señor Senador por el Maule, asi como las teria, como el injeniero señor Kraus, 00-

que ha hecho en sesiones anteriores, i mo el señor Koning, Director de Obras 
siento decir que su palabra, aunque mui Públicas, como los firmantes del informe 
esplícita i t,mninant.e, no ha podido con, que he presentado al Senado, como el dís
vencerme de que el Gobierno haya hecho tinguido injeniero señor Bertrand. 
mal estimando corno buenoli aceptando el Todos estos profesionales encuentran 
proyecto Brockman; i que, PI r el con- que el proyecto del señor Brockman es 
trario, habria procedido bien aceptando completo i ofrece todo jénero de venta
el proyecto que patrocina. el señor Se- jas, de tal suerte que yo, que no ten~o 
nador. conoc:mientos especiales de la materia, 

Su Señoria ha formulado apreciaciünes pero que he debido est.udiarla para for
que manifiestan que no conoce de una marme opinion, he llegado a convencer
manera completa el proyecto del señor me, a pesar de las observaciones hechas 
Brockman, ni se ha hecho cargo de las por el señor Senador, de que ese proyeo
condiciones que necesita reunir un pro to reune todas las condiciones necesarias 
yecto sobre saneamiento de la ciudad de para su adopcion. 
Valparaiso, par-\. que él corresponda pie. Respecto de la parte que se rela.oióna 
namente a su objeto, con el saneamiento de los cerros i del plan, 

U na ciudad como Valpamiso, en las ¿cómo no ha de ser digna de ser tomada 
condiciones actuales, reclama no sólo la mui en cuenta la id el). del señor Brock .. 
construccionde obras que eviten los per- roan de reunir laf.l aguas servidal'! en el 
juicios mijinados por la ob"truücion de túnel para ll.,warlas a un punto lejano de 
los CaUCl,íS con las arenas que arrastran la bahíü? Esta es una ventaja inapreciable 
las lluvias, sino, ademas, el saueamiento que el señor Sellador no ha tomado en 
completo de la poblacion para prevenir cuenb, pues Su Señoria ha dicho que no 
las epidemias que cunstantemente se de~ compre¡lde para qué ~on estos estudío~ 
Harrollan, a causa de las malas condicio- cle la b:1hía, de I(I~ vientos, de la hoya hi. 
nes hijiénicas. drogd.fiea, el estudio completo \ie ia. ciu-

Valparaiso es un puerto que puede dad, en la parte di, los oerros, en la par'" 
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te b()ja i en la bahía, cuando ya todos los para resolver la cuestion, se refieren solo 
estudios necesarios estaban hechos. a la bahía misma, miéntras que para 

Creo que Su Señorfa está en un error; conducir las aguas fuera de la ciudad i a 
esos estudios, con relacion a las obra8 puntos convenientes, es necesario practi
de saneamiento de la ciudad, no han sido ear estudios hidrográficos hasta una dis
hechos; a lo ménos, no han sido hechos tancia de tres o cuatro kilómetros del 
con la amplitud i precision que la acer ... fuerte Valdivia, o mas all<1. tal vez. 
tada ejecucion de esas obras lo requiere. El señor BESA.--El señor Lyon toma 

La"eleccion del punto de desagüe de en cuenta eso mismo; estudia la manera 
las CYloacÍls sobre el mar es una ma.teria de llevar las aguas a puntos distantes de 
muí delicada que requiere estudios serios la bahía, en plena corriente de IIum-
i prolijos. boldt. 

Voi a dar lectura a lo que sobre este .El señor SALINAS (Ministro del In-
particular dice el notable injeniero de terior).-El señor Lyon elije el fuerte 
puentes i calzadas i director del servicio Rancagua i eso no es suficiente. Como 
~unicipal de Naney, M. Imbeau, en su un ejemplo de la atencion que se presta 
lllt~resantísima obra titulada «L'alimen- a este problema del desagüe en las obras 
t~tlOu en eau, et l'assainissement des modernas citaré el caRO del puerto de 
vdl~s» que resume los últimos progre- Nápoles, donde se ha ubicado la desem
sos I el estado actual de la ciencia sobre bocadura del cauce colector a treinta 
estas cuestiones. kilómetros de la ciudad. En Marsella se 

En el capitulo que trata del «Destino ha ubicado el desagüe a doce kilómetros 
final i tratamiento de las a.O'uas de al- de distancia. 

/."> 

clln tarillado», párrafo A, dice lo que si- El señor BESA.-En Val paraiso que-
gue: dan del otro lado de la Puntilla. 

«a) DESAGUE EN EL MAR.-El mar es El señor SALINAS (Ministro del In-
un depósito mui cómodo para arrojar en terior).-Repito que los estudios hasta 
él las aguas servidas de las grandes ciu· ahora no son bastantes pnra fijar con ve ... 
dades vecinas. Sin embargo, es indispen- nientemente la boca de desagüe tiel tú" 
8flble elejir con discernimiento el lugar nel o cauce colector. Para ello se nece .. 
destinado al desagüe, a fin de evitar que sita reconocer las corri~ntes de la costa 
esas materias pel'manp.zcan encerradas i en una estension considerable, hasta en ... 
estaguadas, o que sean arrojadas por la contrar un punto que ofrezca segurida. 
marea o las corrientes a la ribera habi ... des de que las aguas servidas no serán 
tada. Por consiguiente, es necesario va- atraidas a la bahia. 
ciar las aguas sobre un punto de la costa Esto no es posible hacerlo alojo, como 
que se halle alejado de la ciudad i donde se dice velgarmente, sino por medio de 
se haga sentir una corriente favorable al estudios hidrognificos que no han prac
alejamiento definitivo de ellas. En caso tieado ni el señor Kraus ni el señor Lyon, 
contrario, es decir, si es forzoso colocar i que el sellOr Brockman se propone 
el desagüe en el puerto mismo, como realizar con todo el cuidado i la atencion 
ocurre en Tolon, hai que depurar las necesaria a fin de que las obras reunan 
aguas prev)amente.» las condiciones indispensables para el 

Ahora bIen, desde este punto de vista, saneamiento de la poblacion. Esta. es la 
los estudios completos que el honorable forma en que se ejecutan los trabajos de 
Senador de Maule cree que han sido he- esta naturaleza en la época moderna. 
chos ya para Valparaiso, no existen en El señor BESA.-Es lo que hace el 
realidad. De ahí la necesidad de hacerlos, señor Lyon. -
en la forma. que indica el señor Brockman El señor SALINAS (Ministro del In-
i que recomienda la comisiono terior).-Estos estudios hidrográficos son 

El injeniero señor Kraus, cuyos estu'" sumamente delicados; hai que ocupar en 
dios dice el señOl' Senador qUQ bastan ellos a hombres de la profesion, i por 
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consiguiente, hai que pagarlos convenien-j El señor BESA.-Ya se perdió una. 
temente. El señor Brockman propone El sostenimiento de la draga cuesta ciento 
hacer los trabajos en una forma cÍentífi- cincuenta mil pesos al año. Puede pregun
ca, para que salgan buenos, i el gasto tarlo el señor Mi nistro del In terio!' a su co
que calcula no es mui subido, si se atien- lega d setlOr Ministro de Marina. Cuesta 
de al personal que hai que ptvrar para. caro, porque hai que tener para su serví
hacer los estudios. o ci6 un numeroso personal. :Me pa.rece que 

En cuanto al costo de las obras mis- ninguno de mis honombles colegas, por 
mas, el honorable Senador por Mttule muí ajeno q¡¡ue sea a esta materia, podrá 
aseguraba en la sesion última que la di-) creer que el dragaje de Valparaiso cueste 
ferencia entre las consultadas en el pro- ~ ocho mil pesos al año, 
yecto Lyon i las del proyecto Brockman El señor SALINAS (Ministro del In
será mui pequeña. Yo no soi hombre de terior).-Ese ctilcu10 fué hecho por el 
la profesion corno Su Señoría; pero me injeniero V n.n Hoff, consultor técnico de 
llama. la atencion que el proyecto Lyon, la.J unta de Puertos de Valparaiso i espe· 
que se propone llevar por un gran túnel cialista en el ramo. 
todas las aO'ua" lluvias ordinarias i de El sellor BESA.-Ese injeniero es un 
tormentas fuera de I¡l, bahía, pueda cos- nii'\o todavía, un simple ayudante que 
tar mas o ménos lo mi"mo que el insig· trajo el señor Rraus. 
nificante cauce de que Su Señoría hahla~ El señor SALINAS (~{inistro del In
ba, "consultado en el proyf~?to BrOCl{1Ua!l'¡ terior)--P,erosi nose cOn!:;idera ?ueno ~se 

El señor BESA.-lIal que agregar cálculo hecao por profesionales 1 espeCIa-
los cañones, que euestan muí caro. listas, ¿cu:il otro puede tener mas autori· 

El señor SALINAS (Ministro del dad, i qué razones habria para desestimar 
Illterior).-Los cañones cuestan quinien- aquél? 
tos mil pesos. El señor MAC IVER,-Por mi parto, 

El costo de las obras de esta natura· debo decir que no tenemos llingun inje
leza se calcula a tanto por unidad: el nú- nicro hidráulico, i que en este jénero de 
mero de metros cúbicos que habrá nece- obras nos está pasando lo mismo que con 
sidad~ de cavar con el proyecto Brockman la direccÍon de los ferrocarriles. 
es la cuarta parte dd que requiere el tú- El señor BESA.-Hai que observar 
nel del proyecto Lyon, i en consecuencia, que no todos los belgaR i holallrleses son 
el trabajo costará la cuarta parte de lo que sabios, mucho ménos los jóvenes recien 
costaria el túnel Lyon, mas el valor de salidos de las aulas universitarias i que 
los cañones, que es de quinientos mil pe- vinieron a ayudar al señor Kraus. 
sos; esto es evidente, no tiene réplica. El señor SALINAS (Ministro del 

En cuanto al dragaje, el costo que el Interiol').-El cálculo de lo que puede 
señor Brockman calcula on veinte mil costar el dragaje de Valparaiso no re
pesos, el honorable Senador de Maule lo quiere el concurso de sabios ilustres, i 
eleva a ciento cincuenta ínil peSOR. no ha sido hecho tampoco caprichosa ... 

El señor BESA.-El señor Rraus 10 mente. Se ha calculado en treinta idos 
calcula on sesenta centavos por metro, i medio centavos por metro cúbico, i 
pero con viene observar que una cosa es para fundar este cálculo se ha tomado en 
lo que dicen los injenieros en su gabine- cuenta todo lo que puede influir en el 
te, o lo que vale ese trabajo en Bruselas costo. 
o en Amsterdam, i otra cosa es lo que El precio del metro cúbico de dragaje 
sucede en realidad, el gasto ·efectívo en en los principales puertos del mundo es 
Valparaiso, con el alza de los jurnales. mui inferior, alcanza solo a siete, onGe, 

iOuánto cuesta el solo mantenimiento catorce, dieciseis, dieciocho o veinte con-
de la draga? tavos de dieciocho penillues por peso. N o 

El señor MAC IVER.-I hai que es razonable suponer que lo que en otros 
agregar el valor de las que se pierden. puertos cuesta veinte centavos, en Val-
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paraíso baya de costar euatro o ein::lli!lOra en ('] ('djen del túnel i a 4:0,000 
p~sos, En Nueva York, el puerto donde: ¡ nietros Clíbic'Ofl Cd'üa de su desembocn. o 

es mas caro el dragnje, cueF.~ta POC(') Illn" i dlH';1, si,> ü(;tllO seria de dei'ear, se supri
de C\?~renta cent.avofl por metro, N~) c;.; ¡ m"n, lOR actuales CI'tUC8i3 una vez hecho 
adrrmnble, lo repIto, suponer que en Val· i el tunel». 
paraíso vaya a costar einco pesos. I De manern. que este túnel, que tiene 

Respecto a las demas condiciones deH por objeto su primir las eauces actuales .. 
proyecto Lyon: debC) h~eer notar 31 Se- j 1 El señ(?r ,BESA~-L,)s .c~uces no pue
nado que los mconvelllentes que la Co-/ aen supnrmrse, senor Muustro. Queda
mision señala i que he reeordado aquí, ¡ rán preeiRam€nte JYl,ra que sirvan en ese 
esMn reconocidospor sus mismos autore¡;¡. ¡ caso, nmi improbable, de obstruceion del 
La comi¡;ion, en efect.o , reproduce el túnel. 
siguiente párrafo del informe de los se El señor SALINAS (Ministro del In· 
ñores Lyon i Renjifo, que ya he citado terior).-EJ túnel tiene por objeto supri. 
ántes: rllir el u;;.;!) de los cauces, porque l';on peli-

«Ht'spedo de eEte proyecto, dicen lmi grosos, porque producen inundaeiones. 
« señores Lyon.H,t')lIjifo (¡Aj. 18 dd su Sin emha.rgo, en el pl'oyeeto que se pre· 
« informe): considt:ranlOs que la obra pro- senta se recurre a los cauces en los casos 
« yedada merece se}' estudiada con pr'o de grandes lluvias, de obstrucciones en 
«liyidad, a fin de introducir en elJa, si el túnel, es decir, precisamente, cuando 
« fuere necesario, la;,; modifieaoioues que eGOS cauces son mas peligrosos. Se cons
«le permitan llenar satisfadoriamente truye el túnel porque los eauees actuales 
«las condiciones que en este caso son son deficientes; i sin embargo, precisa. 
« indispensables.» mente en los casos de grandes lluvias, ha-

El señor BESA.-Ya se han hecho brá que recurrir a esos mismos deficien
esas modificaciones. Todos los ineonve· tes cauces. ¿Es este el remedio de.ala si
nientes del primitivo proyecto Alliende tnacion? Léjos de eso, como lo ve el Se· 
fueron subsanados por los señores Lyon nado, se deja subsistente, i aun reagrava 
i Renjifo. do, el peligro que se trata de eliminar. 

El señor SALINAS (Ministro del In- Si el mismo señor Lyon dice que su 
terior).-El informe de la comision tiene cauce puede obstruirse: i que en caso de 
feeha 30 de marzo, i desde entónces no grandes aluviones seria necesario utilizar 
se ha hecho moclificacion alguna en el los actuales cauces, ¿es posible desenten
proyeeto. derse de esta observacion a~í no mas1 

El señor BESA.-Lea Su Señoría todo ¿Podrá haol'r fuerza el argumento del 
el informe. honorable Senador, i lanzarse a la ejecu-

El señor SALINAS (Ministro del eion in mediata de las obras, sin mayores 
Interior).-En ninguna parte dd informe m:tudios? Yo creo todo lo contrario. Con
se aice que esos inconvenientes hayan sidbro que hai que estudiar mucho este 
!:lido subsanados con posterioridad. asunto par~ que se hagan las cosas en 

Mas adelante, refiriéndm'e al peligro forma que den completa garantía a la 
que tiene liara la ciudad 21 túnel LYOIl, poblacioIl. 
agrega el informe: He hecho notar que una de las grandes 

«En cuanto al peligro quee¡,te túnel en- \'cntajas del proyecto del señor Brockman 
cierra para Valparaiso, es evidente, eomo ('1'11. qtH) con él se at;endia al saneamiento 
10 dice el señor Lyon, que una obstrue- la ciudad~ no solo de los cerros sino 
cion, un derrumbe, son posilJles i éstos tambicm de la parte b3ja. 
se producirían a un llive] que ptwde alean- Al habhr de los-e18vadores que para 
zar a 23.79 metros sobro la uwrCf1 lD?:<.hA o; . han de consultarse, el hono~ 
(pli,j. 56): el caudal dH dekn i qtif~ :.p sd"r' M-Hule creía que ellos 
rJocipitaria sobre la eiudad POcl; i?t (:;'tUJ tÍ\~ i'UaliZílJion imposible, í aun insí-
(páj. ~3) a 260~OQO metro" cúbicos pornuaba quo se había engaflado al Ministro 
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haciéndole creer que podia. elevarse elllas qnebwdas, ~~~ 
agua a mas de treinta metros de altura; pr0pone el desagüe de esas mismas cañe- J 
~reia Su Señoría que eso no se ha visto daR, no en las quebradas sino en un tú~ 
Jamas en parte alguna. Lit)} colector. . 

He tomado datos sobre el particular i, DespucR del informe de aq~ello8 inJe-
advirtiendo que el túnel del proyecto ni eros se ha propon lado este proyí.:eto, 
Brockman no se encontrará sino a quince que poddamos llamar intermedio, que no 
metros de altura, debo recordar al Senado tiene por base ni la primera idea ni la 
que en trabajos de agua pota1)le i desa- segunda, sino que aprovecha i combin.a 
gües, no se ve otra cosa que elevadores lo wejor de ambas: para las aguas orch
que suben el agua a treintll, sesenta me· narias i los desagües, el túnel; i para los 
tros i mas. Asl. en el servicio de agua grandes aluviones, ¡OH llamados tubos de 
l)()table de Paris, se observa que, en la tormenta. 
seccion de Ivry, se eleva el agua hasta la En consecuencia, no es un argumento 
altura de seRenta i tres metros; en la de contra el proyecto Broekmall, el decir 
Jevel, a veinticinco metros i en la de que aquellos injenierot> encontrnro¡¡ bue" 
Befey, a cincuenta i siete metros. no el proyecto Lyon. Si eRte proyecto 

Se me ocurrió preguntar qué teníamos era bueno cuando aun no existía el pro~ 
nl)sotros mismos en esta materia, i se yecto Broclnnan j, por eonsigui<:nte, cuan· 
me eontestó que en Concepcion se ele- do llO podían tomarlo en cuenta los que 
yaba el agua a euarenta metros, i recuer- aceptaban el proyecto LYOll, lllas tarde, 
do que 'eh Iquique los depósitos de agua cuando han podido compararse los dos, 
están tambien a una altura muí com,ide el del señor Brockman ha sido califica,do 
rabIe. . de mejor. . 

He sabido, por 10 demas, que en Ale- Por todas estas consideraciones, señor 
mania hai und, Üíbrica que no se ocupa Pre."idente, me he formado el cOllvenci
de otra cosa que de esta clase de cons- miento de que aun cuando se dem'cre un 
trucciones, í que fabrica aparatos eleva- poco mas el asunto, vale la pena no pro-
dores de cincuenta metros. ceder precipitadamente i estudiar ll1ljor 

El señor BESA.-I de dosnientos. 108 pro:yectos. Insisto, pues, en la idea de 
El señor SALINAS (Ministro del que se hagan esos estudios. 

Interior)-I de quinientos tarnbien. Así, Puede suceder que los dos injenieros! 
eu MOIlts Chauves cerca de Níza se ele- en el curso de BUS estudios, se unan, 1 
va el agua a quinientos trece metros. re¡mlte un proyecto que consulte mas 
Todos sabemos que en nuestras minas hai cumplidamente los intereses de la ciudad. 
elevadores de doscientos, de tre8cientos i Pero no es posible afirmar, despues de 
mas metros. las observaciones que he hecho, que aun-

N o nos pueden asustHr, pues, los quince que la comision l',"comiünde el proyecto 
metros del túnel Brockman en Valpa- Brockman, el Gobierno debe I"cchazarlt). 
rai~~. Se. elevará alli el ?tS"ua con toda 
f~Clldldadd ~ PJresl~al rá a la cIUdad. el h.enefi - Votaciones '10 e eJara l)fe de contammamones.\ 

Recuerdo que Su Señoría ha hecho va· . , ., . 
ler con insistencia la circunstancia de que El señor SANFUENT\i:S (PreSIden-
el proyecto Lyon habia sido fiworable- (te)-Termi.nados l~s it.lC¡d~ntes. 
mente informado por los señores Penchcn, ~ En votaclOn las ll1dICaClOne8 formula-
Harding i Chiesa. ) das. . _. 

En (1¡~a época, seDor Presidenb', no; ,Ei "eñ(>r SECRETARIO. - Jnd:.c~
existía el proye'Jto del seDor Broclml[:n; ¡::lCl', (L,! s'~;fíor lV[;\.t~f:, para q';Je -"o e,iVle 

no existían sino dos proyflctos, el del se .. ; :iesde luego a ,Jo:m~lOn la lWW1.(Vi pre: e~
ñor Galliano, que consultaba ![1, construc· (tada por Su Se~l()rIa en la seslOU d,j hOl, 
cion de cañerias que iban a des~guar en ¡ que tiene por objeto hacer algu!Jils aclara-
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ciones a la lei de 
febrero último. 

recompensas de 19 de jentes, porqun están desertando las poli

Se dió por aprobad(t tácitamente. 
El seuor SECRETARIO.- Indica

cion del señor Espinosa, modificada por 
el señor Besa, pam que las sesiones se 
celebren de tres a seis de la tarde, co
menzando desde hoi. 

El señor SANFUENTES (Presiden
te),-Sí no se exije yotaciún, se dará por 
aprobada. 

El señor MAC IVER.-Con mí voto 
en contra, señor. 

No sé como se puede prolongar una. 
sesíon sin avisar previamente a los Se
nadores. Eso es contrario a nuestro Re
glamento. 

El señor ESPINOSA PICA.-AI 
formular la indicacion, creí que contaba 
COI1 la unanimidad del Senado. 

El señor SANJ:i-'UENTES (Presiden
te.-Se entenderá que el acuerdo rije 
desde ollúnes próximo. 

Si no se hace observacion, se dará por 
aprobada la indicacion en esa forma con 
el voto en contra del sefíor Mac-Iver. 

Aprobada. 
El señor SECRETARIO.-Indica

cion del señor Ministro del Interior, para 
que al terminar la primera hora se desti
nen diez minutos al despacho del proyecto 
que concede un suplemento para gratifi .. 
cae ion de policías, i al relati vo a gastos 
de telégrafos. 

El señor .MA CIVER.-Mejor seria 
dejar esos asuntos para la orden del dia 
a fin de poder imponernos de los antece
dellter. Solo la lectura de esos antece
dentes demorará. mas de los diez minutos. 

El sei'íor SALINAS (Ministro del In
terior ).-EI asunto es seneillo i de mu
cha urjencia. 

El señor MACI YER.-Pero se trata 
de suplementos al presupuesto~ o parti
das que se han agotado ántes de julio. 
La cosa no es tan sencilla como cree el 
SerlOl' Ministro. 

El seflOr SALINAS (Ministro del In
terior ).-Han ocurrido causas estraor
dinarias. 

El señor BESA.- Los proyectos a 
que so refiere el señor Ministro son ur-

cías en todo el Norte. 
El señor MAG IVER.- Yo no me 

opongo a la aprobacion de la indicat·ion; 
me limito a espresar mi opinion. 

El señor SANFUENTES (Presiden
te ).-Si no se pide votacion, se dará por 
aprobada la indicacion. 

Aprobada. 

Gratificacion a las pollcía.1 

El señor SECRETARIO.--Dice el 
informe de la Comision: 

«Honorable Senado: 

La Comision Permanente de Presu .. 
puestos, con asistencia del señor ~Mi .. 
ni5tro del Interior, ha tomado en con..; 
sideracion el mensaje en que S. E. el 
Presiderite de la República solicita un 
suplemento de ciento treinta mil pesos 
al ítem 1,004, partida 54 del presupues
to del Interior, para gratificaciones al 
personal de policías. 

Este ítem consultó la cantidad de un 
milIon doscientos mil pesos con el ob .. 
jeto indicado; pero el alza considerable 
que han esperimentado los artículos 
de primera necesidad i 10 elevado de 
los jornales qüe actualmente se pagan, 
principalmente en la rejion del norte, 
ha impuesto la necesidad de aumentar 
las gratificacione~ e invertir en 10 que 
va corddodel presente año mayor suma 
que la consultada con ese objeto. 

El señor Ministro ha espresado que 
segundatos e informaciones que ha re, 
cibido ultimamente el suplemento de 
ciento treinta mil pesos que se ha pedi ... 
do, será deficiente para las nece.sidades 
que hai que atender i que habna con
veniencia de elevarlo a ciento cincuen ... 
ta mil pesos. 

La Comision, en mérito de estas 
consideraciones, tiene el honor de pro
poneros que deis vuestra aprobacion al 
proyecto del Ejecutivo, elevando la 
suma a ciento cincuenta mil pesos. 

Sala de Comisiones, 23 de julio de 
1906.-Ricardo MaltePére{.-E. Char
me.-F. p'uga Borne.» 

/ 
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El señor SANFUENTES (Presiden. miento de nuestra adroinistracion, que 
te).-En discusion jeneral i particular el es preciso llamar la atencion a lo estra
proyecto de la e omision. ño que es el que en el mes de julio, exac-

El señor SALINAS (Ministro del tamente el primer dia de agosto, estemos 
Interior).-La lectura del informe basta ya tratando del aumento de las partidas 
para dar la razon de este proyecto de del presupuesto, suplementando como di
supl¿mento. ce el proyecto. ¡Qué gloria para el pais 

A pesar de haberse aumentado los haber encontrado esta palabra! Suplemen
sueldos i las gratificaciones de las poli- tar .... bonito verbo, verbo oficial.. .. Pero 
cías en toda ]a República, el recurso ha no tratemos de estas cosas. 
sido insuficiente, pues en muchas locali., Admira que en agosto estemos discu~ 
dades los individuos abandonan el ser vi- tiendo este proyecto. iN o se previó esta 
cio, buscando el mayor aliciente que les necesidad cuando se discutía el servicio 
ofrecen los jornales del trabajo libre. de policías en el mes de febrero? ¿No 

Como el deber mas imperioso del 80- existia. entónces el alza de salarios? Si 
hierno es atender la seguridad personal existia. 
de los habitantes, se hace indispensable Dirá Su Señoría, yo no era ministro 
aumentar las gratificaciones a las poli- entónces. A mí no me importa la perso .. 
ciflS en forma que basta para asegurar na; el Ministro del Interior tiene la culpa 
este servicio en todas partes. l i como aquÍ no hai otro Ministro del In .. 

Esta necesidad se hace sentir especial-~ terior que Su Señoría, cargo yo contra 
mente en las poblaciones del norte. An-¡ Su Señoría. 
tofagasta, Taltal, Tocopilla, dieron la En seguida, parece que so consulta 
voz de alarma; despues han seguido otras un millon de pesos para graficacionesj 
ciudades. El Intendente de Tacna me de- pues bien, estas gratificaciones fueron 
da hace poco que temia quedar sin po- fijadas ayer no mas, al discutirse la leí, 
licia en Tacna i en Arica. Despues de i ya está agotada la suma que se creyó 
presentado este proyecto, ha ocurrido el bastante. 
caso de Chuñaral, en donde ha desertado El señor SALINAS (Ministro del 
casi la totalidad de la policía, de manera Interior).-Para que Su Señoría no dis
que apénas hai los individuos indispen- curra sobre un error, debo hacerle pre
sables para la guardia de la cárcel. sente que la suma deun millon doscientos 

Es de temer que si no se aumentan mil pesos eS'para todo el año, i que se 
llls gntificaciones, muchas ciudades van piden ahora ciento cincuenta mil pesos 
a quedar pronto sin policía. Esta es la para aumentar las gratificacion~s de que 
razon que me parecia que llevaria el con- están disfrutando las policias. 
vencimiento ~l honorable Senador por En otros términos, la suma de un mi
Atacaroa sobre la necesidad de aprobar llon doscientos mil pesos no está agotada, 
este proyecto, lmes se trata de una situa existe todavía, salvo, naturalmente, la 
cion escepcional, producida por causas parte que se ha gastado en el curso del 
estraordinarias e \mprevistas. año. Pero, por las razones que se espre-

El señor MAO IVER.-El señor san en el mensaje i en el informe de la 
Ministro no estrañará que yo discuta es- Comision, lo que queda de esa suma será 
te suplemento. insuficiente para las necesidades que hai 

El señor SALINAS (Ministro del In- que atender en el resto del año; hai po
terior).-Absolutamente, señor; Su Se- blaciones en que la gratificacion actual 
ñoría está en su mas perfecto derecho. no basta, i es preciso mejorarla para po-

El señor MAC IVER.-Naturalmen- del' tener policía; por eso se pide el su· 
te, no pretendo perturbar la aprobacion plemento. 
del proy8cto ni mucho ménos molestar al .IDl Señor MAG IVER.-N o lo dice 
señor Ministro en su buen deseo de te- así el proyecto. 
nel' policías. Pero es tal el desquicia- Nete bien Su Señoria que se trata de 
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aumentar las gratificaciones. ¿Sobre qué ~ El señor SANFU ENTES (presiden
deberia versar el proY'leto entónces? So- te).-iAlguH señor Senador desea usar 
bre aumento de gratificaciones. ¿Sobre de la palabra? 
qué es el proyecto que estamos diseu- Cerrado el debate. 
tiendo? Sobre aumenhl de una partida del S· .. t' "'e dará por 

t b 1 l
Ino se eXIJe vo aClon, ., 

presupues 0, so re «sup ementar o» eo.. b d 1 t 
mo dice el proyecto. ¿Es estd correcto? apro a o e proyee o. 

V 1 ~. M" t . Aprobado. ea e senor . lUIS ro SI tengo razon . 
o n6 para clamar contra estas cosas. Vea Se suspende la seSlOn. 
tambien Su Señoría qué redat!cion tiene Se suspendi6 la sesion. 
el proyecto:¿ qué le ha hecho al Gobierno 
la gramática castellana? Nada. 1 ¿por qué SEGUNDA HORA 
]a maltrata? 

El señor SALINAS (Ministro del fn- Sesion secreta 
terior).-Estoi de acuerdo con Su Seño· 
ría en que la redrrceion no está correcta. . l S l A segunda hora se const~tuy~ ~ a a a en 

El señor MAC IVER.-¿Qué le ha 
hecho al Gobierno la correccion admi- sesion secreta. 
nistrativa? ¿Por qué la ataca entónees? 

En fin, 8010 deseo que quede tebtimo~ RAFAEL ~ilAÑA, 
nio de que esto no pasa así no mas. lete de 1 a Rerlaccion. 


